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Mot de la Maire 
En cette fin d’année scolaire, je voudrais particulièrement remercier 
l’équipe des enseignantes et des agents communaux qui œuvrent chaque 
jour à l’école « Le Granit Bleu » pour permettre à nos enfants de suivre une 
scolarité apaisée et de bien grandir. 

Merci à l’équipe de bénévoles de l’Amicale laïque pour l’organisation de 
ce bel anniversaire des 40 ans qui a permis aux enfants, à leurs familles et 
plus largement aux lavausien.nes de se retrouver pour un beau moment 
d’échanges, de jeux, de musiques et surtout de fête…Cela nous a 
tellement manqué ces deux dernières années. 

Cette fin d’année scolaire a également été marquée par de nombreux 
évènements festifs organisés par les associations de notre commune : la 
Fête du Port et ses anguilles, le Tournoi de sixte, la soirée Malgache avec 
Transmad autour du projet « Apporteurs d’eau », la Rando du Vélo club, 
la Fête de la musique du café « A Lavau’tre  » et nous attendons avec 
impatience « Lavau part en live » pour une grande soirée de musique !

Un grand merci chaleureux et sincère à tous les bénévoles qui ont permis 
ces moments de retrouvailles. Merci également aux agents techniques 
et administratifs qui ont œuvré pour accompagner l’organisation de ces 
manifestations.

Pour ce qui concerne la vie municipale, nous proposerons à nouveau 
un temps d’échange avec l’équipe municipale à l’automne afin de vous 
présenter les projets en cours, les réalisations et d’échanger avec vous 
sur la vie de notre commune.

Je souhaite remercier également toute l’équipe municipale pour son 
implication dans les divers projets de la commune. Vous découvrirez dans 
ce bulletin le projet d’aménagement du Trou Bleu qui devrait se concrétiser 
dans les prochains mois et s’achever pour le Printemps 2023. Le Conseil 
Municipal est à nouveau ouvert au public, vous y êtes les bienvenu.es ! 
N’hésitez pas non plus à venir rencontrer les élu.es lors des permanences.

Je vous souhaite à toutes et tous un très bel été, remplis de moments 
conviviaux de retrouvailles en famille ou entre ami.es, de repos, de 
découvertes et de rencontres. 

Prenez le temps de lire ce bulletin qui fourmille d’infos diverses !

Claire TRAMIER 
Maire
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Compte rendus des Conseils Municipaux
Voici un résumé des compte rendus. Leur intégralité est à retrouver sur  
le site internet de la commune www.lavau-sur-loire.fr, à la rubrique  
Vie Citoyenne > Le conseil municipal > Compte rendus. 

Conseil Municipal du 25 février 
Ouverture par anticipation de crédits 
d’investissements 
Après en avoir délibéré, Le Conseil Municipal, à l’una-
nimité autorise, jusqu’à l’adoption du Budget principal 
qui devra intervenir avant le 15 avril 2022, Madame la 
Maire à engager, liquider et mandater les dépenses 
d’investissement, dans la limite du quart des crédits 
ouverts au budget de l’exercice précédent.

Augmentation du capital d’actionnariat 
de Loire-Atlantique Développement - SPL 
Les membres du Conseil Municipal, après en avoir 
délibéré : Approuvent l’augmentation de capital de 
Loire-Atlantique développement-SPL de 2 000 000 € ;  
Approuvent que cette augmentation de capital puisse 
être souscrite uniquement par le Département de 
Loire Atlantique ; Renoncent donc d’ores et déjà à 
l’exercice du droit préférentiel de souscription et donc 
à participer à l’augmentation de capital ; Approuvent la 
composition inchangée du Conseil d’administration ; 
Autorisent Madame la Maire, à prendre toutes les 
mesures nécessaires d’exécution de la présente déli-
bération et notamment au sein des organes de Loire 
Atlantique développement-SPL.

Évolution des tarifs communaux
Madame la Maire informe le Conseil Municipal qu’il 
convient de réfléchir aux tarifs communaux pour 
l’année 2022, et propose une harmonisation et 
simplification des prix (notamment pour la location 
de la salle des Prés Salés). Le Conseil Municipal, 
après avoir délibéré, décide, à l’unanimité, l’applica-
tion des tarifs suivants : Cimetière : Concession 15 
ans à 70 €, concession 30 ans à 140 € et Colom-
barium 15 ans à 530 €.

Location de la salle des prés salés :  Il est décidé 
l’application d’une caution de 300 € à verser par les 
utilisateurs lors de la réservation, afin d’encourager 
le respect des règles d’utilisation.

Conventionnement / demande de 
subvention de l’association Transmad 
Le Conseil Municipal ayant délibéré à l’unani-
mité, moins une abstention, décide: d’attribuer la 
subvention de 3 000 € sur deux ans, à l’association 
Transmad Développement, et d’autoriser Madame 
la Maire à signer toutes pièces relatives à cette 
subvention ; autorise Madame la Maire à signer les 
conventions (convention d’exposition et conven-
tion relative à l’attribution d’une aide financière). 
Les crédits correspondants seront prélevés sur le 
compte de nature 6574 du budget de l’exercice 
2022 et 2023 pour la clôture du programme. 

Débat sur la protection sociale 
complémentaire 
À compter du 1er janvier 2022, les employeurs 
publics territoriaux ont l’obligation de participer au 
financement de la protection sociale complémen-
taire de leurs agents. Dans ce cadre, l’ordonnance 
du 17 février 2021 prévoit un débat obligatoire au 
sein de chaque assemblée délibérante qui porte sur 
les garanties accordées aux agents en matière de 
protection sociale complémentaire. Ce débat, qui 
ne donne pas lieu à un vote de l’assemblée délibé-
rante, doit être réalisé au plus tard avant le 18 février 
2022. Ainsi présenté au conseil, le diaporama relatif 
à la protection sociale complémentaire a été suivi 
d’un échange sur les modalités de mise en œuvre. 
La commune de Lavau-sur-Loire participe déjà au 
financement de contrat de prévoyance pour trois 
agents, à hauteur de 15 € mensuels. La participa-
tion à la mutuelle santé sera obligatoire en 2026.

Conseil Municipal du 25 mars
Démission de Madame Nathalie LEFEVRE
Madame la Maire annonce la démission de Madame 
Nathalie LEFEVRE de ses fonctions de conseillère 
municipale, pour raisons personnelles. Celle-ci ne 
sera pas remplacée, le nombre de conseiller.es en 
exercice passera donc à 14, à compter de ce Conseil 
Municipal. Monsieur le Préfet est informé par voie offi-
cielle de cette démission.
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Fixation des taux des taxes foncières 
pour l’année 2022 
Par délibération du 9 avril 2021, le Conseil Municipal 
avait fixé les taux des impôts : TFPB à 31,07 % et 
TFPNB à 48,97 % .
Après en avoir échangé, le Conseil Municipal décide 
une augmentation de 2 %, à l’unanimité : TFPB 2022 
à 31,69 % et TFPNB 2022 à 49,95 %.

Présentation de l’association « On sème 
à Lavau-sur-Loire » créée pour la gestion 
des jardins partagés  
Après une première zone de plantations près de 
l’école, il s’agit d’investir désormais d’autres espaces. 
Une réflexion s’engage sur la récupération de l’eau de 
pluie. L’enjeu autour de ces jardins serait de proposer 
des animations, ateliers, en lien avec les enfants de 
Lavau-sur-Loire. Quelques aménagements sont à 
prévoir pour le stockage de l’outillage et la récupéra-
tion de l’eau.

Conseil Municipal du 8 avril 
Budget 2021

Avec L’article 107 de la loi NOTRE, une présentation 
brève et synthétique doit retracer les informations 
financières essentielles jointe au budget primitif 
et au compte administratif afin de permettre aux 
citoyens d’en saisir les enjeux.  

Cet article présente donc les principales informa-
tions et évolutions du compte administratif 2021. 
Il traduit l’exécution du budget communal (budget 
principal et budget annexe) en recettes et en 
dépenses. La présentation du compte administratif 
constitue toujours un moment important dans le 
cycle budgétaire puisqu’il vise à : 
l  Comparer les réalisations de crédits aux prévi-

sions ;
l  Dégager les résultats de clôture de l’exercice et 

déterminer les restes à réaliser ;
l  Prévoir les éventuels besoins d’adaptation de la 

prospective au regard des évolutions.

En 2021, la commune de Lavau-sur-Loire dispose 
de trois budgets : 
l  Le budget Général 
l  Le budget Logements sociaux 
l  Le budget CCAS (indépendant) 

Tout comme le budget, le compte administratif 
comporte deux grandes sections bien distinctes : 
l  Le fonctionnement qui concerne la gestion 

courante de la commune ;
l  L’investissement qui engage sur des projets struc-

turants de manière annuelle ou pluriannuelle. 

Contrairement à un budget qui doit être équilibré 
(dépenses = recettes pour chaque section), le 

compte administratif, qui matérialise ce qui s’est 
effectivement passé, constate généralement une 
différence entre les dépenses et les recettes de 
chaque section. L’excèdent de recettes sur les 
dépenses de la section de fonctionnement permet 
de dégager un autofinancement brut qui vient 
compenser le déficit de la section d’investissement 
si cela s’avère nécessaire et/ou financer des opéra-
tions nouvelles d’équipement. 
Le vote du compte administratif est prévu en même 
temps que celui du budget primitif. En effet, même si 
cela oblige à clôturer l’exercice de manière précoce, 
ce calendrier permet l’intégration des résultats 
2021 au budget primitif 2022 et supprime de fait 
le budget supplémentaire voté en cours d’exercice. 
Zoomons maintenant sur les différents postes
Les dépenses de fonctionnement comptent les 
dépenses au niveau de la Mairie mais également 
les services extérieurs, la cantine, l’école et l’entre-
tien des structures municipales. 
Énergie, eau et assainissement : ces postes sont 
en augmentation dus principalement à la hausse 
de la tarification. Des réflexions sont entreprises 
pour diminuer ses dépenses en réfléchissant à une 
meilleure gestion de l’éclairage, la rénovation ther-
mique des bâtiments et un contrôle accru de notre 
système d’assainissement. 
Équipements, fournitures administratives, scolaires :  
45 % de dépenses supplémentaires. Pourquoi ? L’Effet 
COVID nous a impactés avec l’achat de fournitures 
spécifiques. De plus, les prix ont augmenté significati-
vement au cours de l’année impactant ce poste.
Les dépenses sur les services extérieurs sont 
corrélées avec un effort sur les maintenances des 
équipements et matériels municipaux. Nous avons 
cette année consenti à un effort afin de connaître 
l’état des équipements nous permettant de les 
budgéter dans la section d’investissement.
Les autres postes restent équilibrés dont le 
Programme d’Aménagement de la Voirie Commu-
nale (PAVC) qui a permis de travailler sur de 
nombreux petits chantiers et de continuer à l’entre-
tien de nos routes. Notons que l’entreprise CURET 
réalise un travail appréciable dans l’entretien de nos 
haies, fossés et bas-côtés. 
Dans le domaine des ressources humaines, 
l’équipe municipale à opter pour la restructura-
tion de l’équipe administrative avec l’embauche de 
deux agents qui, par leurs compétences, apportent 
des réponses individualisées à chaque citoyen de 
la commune et aux visiteurs occasionnels. Sur ce 
poste, les prévisions ont été respectées. 
Le budget d’investissement prépare l’avenir. 
Contrairement à la section de fonctionnement qui 
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implique des notions de récurrence et de quotidien-
neté, la section d’investissement est liée aux projets 
de la commune à moyen ou long terme. L’investis-
sement a trait à tout ce qui contribue à accroître le 
patrimoine de la commune. 

En phase de réflexion, l’équipe municipale a choisi 
d’animer ses projets avec les habitant.es de la 
commune avant leur mise en œuvre. Ainsi, des 
groupes de réflexion se sont créés pour travailler à 

la mise en place de projets structurants (Réflexion 
sur l’aménagement de la place du port, réflexion sur 
les garages et la salle associative rue du Cadran, 
réflexion sur la salle du club des aînés…)

À cela s’ajoutent un rattrapage des subventions des 
derniers projets réalisés et la récupération de la TVA 
nous permettant de capitaliser un fond d’investis-
sement et de financer les projets futurs sans mettre 
en tension les budgets municipaux.  n

Dépenses de fonctionnement 2021
Charges à caractère général (consommation, prestations 
de services, fournitures, bâtiments, voirie, assurances…)

Charges de personnel

Atténuation de produits

Autres charges de gestion courante

Charges financières

Dépenses d’investissement 2021
Dépenses d’équipements

Emprunts et dettes assimilées

Recettes d’investissement 2021
Dotations diverses

Subventions

Excédent reporté

36%
3%

2%

45%

14%

35%

1%

64%

10%

69%

21%

26%

74%
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Recettes de fonctionnement 2021
Produits divers (concession, cantine)

Impôts

Dotations

État Civil 

Mariage
Rémi MOURANSON et  
Maurine VINCE, 4 juin, Besné

Décès
Thérèse MIRAMONT  
née PAVAGEAU, 2 avril,  
rue des Grands Courtils

Naissances 
Augustin CORBAT, 7 février,  
Clos de la bergerie
Nevia GRANDJEAN, 5 mai, 
L’Orme
Basile HESLOT, 21 mai,  
Impasse du Courtil

En conclusion, il apparaît nécessaire d’amener une réflexion sur la consommation en énergie / électricité d’un point 
de vue général : bâtiments, voirie… et de poursuivre la maîtrise des dépenses en général afin de mettre en place 
les projets du mandat. 



Projet d’aménagement du Trou Bleu
Rétrocédé par la commune en 2017, au conservatoire du littoral, 
le site du Trou bleu apparaît aujourd’hui comme un site remar-
quable et unique au sein du paysage de la Loire. Samedi 14 mai, 
le projet d’aménagement du site a été présenté aux habitant.es 
de la commune, en présence de Jérôme GUEVEL du Conser-
vatoire du littoral, de David BOURDEAU et Jacques CITO-
LEUX du département ainsi que Julien DOMINGUE de l’agence 
FOLLEA-GAUTIER, paysagistes urbanistes. Un exposé qui a 
permis à l’assemblée présente d’exprimer ses inquiétudes sur 
la sécurité et l’entretien du lieu.

Les grands principes du projet 
de valorisation du site sont les 
suivants :
•  Organiser l’accueil et le station-

nement du public sur le côté 
ouest, entre les plans d’eau 
central et sud ;

•  Créer les continuités des prome-
nades, par le biais d’un itinéraire 
en boucle autour des trois plans 
d’eau, par la mise en valeur des 
sentiers existants et la création 
de nouveaux ;

•  Accompagner ces continuités 
de promenades, d’ambiances 
paysagères plurielles, animant le 
parcours, révélant les traces des 
anciennes carrières, s’appro-

chant des plans d’eau, ouvrant 
le regard vers les plaines ligé-
riennes ;

•  Condamner certaines emprises 
aujourd’hui minéralisées, et les 
renaturer en prolongement de la 
végétation existante ;

•  Garantir l’accessibilité, organisée 
et contrôlée, des parcelles agri-
coles et d’un point de pompage 
d’eau (plan d’eau central), par le 
biais de pistes agricoles et d’un 
accès motorisé uniquement 
dédié aux agriculteurs ;

•  Valoriser le promontoire rocheux, 
son accès et ses abords, et 
aménager un belvédère sécurisé 
à son sommet ;
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Résultats de l’élection présidentielle du mois d’avril 2022

578 inscrits / Participation : 84,26% - Votes blancs : 0,82% - Votes nuls : 0,41%

578 inscrits / Participation : 79,24% - Votes blancs : 8,73% - Votes nuls : 2,84%

1er tour

2nd tour

n

Coupe perspective au niveau de l’espace du rivage rocheux en pente douce.
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Adressage
La mise en place de la fibre optique, sur notre commune, nécessite la refonte partielle de notre 
système actuel d’adressage. 

En effet, les fournisseurs d’accès à internet doivent 
s’appuyer sur un adressage à jour et partagé afin de 
raccorder les futurs usagés.
De ce fait, le Conseil Municipal a décidé de confier 
à La Poste, une aide à la dénomination des voies et 
numérotation des habitations.
Un premier travail consistera à réaliser un état des 
lieux de la qualité de l’adresse et d’identifier des voies 

homonymes ou non, voire partiellement numérotées, 
mais aussi d’analyser et de formuler des recomman-
dations d’actions d’améliorations qui seront soumises 
à l’approbation du Conseil Municipal. 
Dans un second temps, La Poste s’engage à mettre 
à jour la Base d’Adresse Locale et la cartographie du 
territoire de GEOPAL.
Coût total de l’opération : 4 500 € H.T. n

•  Valoriser l’extrémité sud-ouest 
du site (ancienne zone de stoc-
kage et chargement en bord de 
Loire) pour y révéler l’activité des 
carrières et l’ancienne rive du 
fleuve.

Requalification de l’espace 
d’accueil et de stationnement
L’ensemble de l’espace de station-
nement en pré enherbé prévoit 
d’accueillir 12 véhicules en simul-
tané. La voie de desserte sera 
également destinée aux exploitants 
agricoles pour le pompage de l’eau 
et comprendra, à cet effet, une  aire 
de retournement. Un cheminement 
piéton sera ainsi tracé à la sortie de 
cet espace, longeant le plan d’eau 
central sur son rivage ouest.

Valorisation des promenades 
piétonnes et des ambiances 
paysagères
Une variété d’ambiances paysa-
gères est prévue sur ce site propice 
à la promenade, selon plusieurs 
séquences :
•  Promenades cachées dans un 

boisement dense ;
•  Percées visuelles entre les lignes 

de frênes têtards ;
•  Séquences s’ouvrant vers les 

fermes ;
•  Séquences traversant les landes ;
Le tracé des chemins, de faible 
largeur, et l’ambiance paysagère 
seront travaillés conjointement par 
le biais d’intervention sur la végé-
tation (débroussaillage, taille et 
élagage de la végétation existante 
ou plantations nouvelles).
Le tracé des cheminements inté-
grera les pistes agricoles permet-
tant l’accès des tracteurs.

Aménagement d’un  
belvédère sur le promontoire 
rocheux existant
Ce belvédère sera aménagé par 
le biais de murets maçonnés en 
granit. Ces murets seront continus 
sur l’ensemble du pourtour de 
l’éperon rocheux, avec une inter-
ruption au niveau de l’accès qui se 
fera en contrebas.
« Nous avons souhaité une unité et 
une cohérence sur la mise en scène 
des différents lieux, précise Cécile 
AURAIJAC, scénariste de l’agence 
Doublevébé. Deux supports d’in-
terprétation en lave émaillée seront 
disposés de part et d’autre du 
belvédère. Ces panneaux permet-
tront aux visiteurs de comprendre 
les raisons de la transformation 
rapide et brutale du paysage en 
raison de l’activité humaine ainsi 
que la transformation des modes 
de vie des gens de l’Estuaire. »

Requalification du rivage 
rocheux en pente douce
L’espace du rivage rocheux du 
plan d’eau sud dévoilera après une 
promenade cachée sous la végéta-
tion, la vue vers l’éperon rocheux et 
le belvédère. La promenade s’élar-
gira alors fortement, s’approchant 
au plus près du plan d’eau. De 
l’autre côté du cheminement, des 
arbres d’ombrage seront plantés 
apportant de la fraîcheur au niveau 
de ce lieu d’arrêt.

Restauration de l’ancien  
quai de chargement en pierres
Au sud de l’éperon rocheux, le plan 
d’archive des carrières a révélé la 
présence d’une zone de stockage 
et de chargement, avec le tracé de 

voies ferrées pour des wagonnets, 
ainsi qu’une estacade à l’extrémité 
du sud-ouest du site. Cet espace 
forme aujourd’hui un « bourrelet  » 
au niveau d’un marais au bord des 
parcelles agricoles et permet de 
révéler l’ancienne rive de la Loire. 
La promenade piétonne sera donc 
prolongée jusqu’à cette extrémité 
où l’ancien quai de chargement 
sera restauré, en pierres récupé-
rées.

Pour finaliser complètement ce 
projet, le Conservatoire du littoral 
est actuellement à la recherche 
de pierres locales ainsi que de 
photographies anciennes de 
l’exploitation des carrières. Si 
vous êtes en possession de ces 
matériaux, merci de vous faire 
connaître en mairie. n

Suite ➥

Vue de l’emprise de l’ancien quai de chargement, restauré - État projeté

Vue aérienne vers le rivage rocheux en 
pente douce, le belvédère de l’éperon 
rocheux et l’embarcadère en arrière-plan. 
© Agence Folléa
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Portraits des élues de la classe de CM2
Bonjour, je m’appelle 
Anaïs CROCQ et j’ai 
11 ans. J’ai eu envie de 
faire partie de ce Conseil 
Municipal car quand la 
maîtresse nous a expliqué 
ce projet, j’ai tout de suite 

pensé à ma petite sœur et à ce qu’on pourrait 
améliorer pour nous les enfants. J’avais aussi 
pas mal d’idées. 

Je m’appelle Eléa ROUX et j’ai 
bientôt 11 ans. J’ai été élue au 
Conseil Municipal des Enfants. 
Je trouve qu’être élue au Conseil 
Municipal des Enfants est une 
bonne expérience à tenter. En 
plus, c’est ma dernière année à 
l’école primaire, donc c’était le seul moment pour 
me présenter. En dernier, je souhaitais rendre 
service à la commune où j’habite. 

1

2

3

4

5

Élections au Conseil Municipal des Enfants   
Le 5 mai dernier, les élèves des classes de Valérie HOUP (CM2-CM1) et de Sonia TAILLANDIER 
(CE2-CE1) ont élu leurs conseillers municipaux. Ils étaient tous très motivés. 

Les enfants ont géré les élections 
sous l’observation de leurs institu-
trices. Préparation d’une affiche, 
prise de parole en public, prise des 
bulletins, isoloir, vote et dépouil-
lement n’ont plus de secret pour 
eux. Après un vote serré pour la 
classe de CM1, où plusieurs tours 
ont été nécessaires pour dépar-
tager 2 candidates, les résultats 
ont pu être déclarés.
Au final, 8 élèves des 4 niveaux 
ont été élus. Eléa ROUX et Anaïs 
CROCQ en classe de CM2, Juliette 
BANTING et Jeanne HAMONOU 
en classe de CM1, Axel BEAU-
MONT et Charlie PONLET en 
classe de CE2 ainsi qu’Elias 
MAUBRAS et Elise ARDEOIS  en 
classe de CE1, sont prêts pour un 
an et demi de mandature.
Les nouveaux conseillers ont 
assisté à leur conseil d’installation 
le 13 mai. Ils ont pu présenter leurs 
idées devant Madame la Maire, la 
commission scolaire, les parents 
et leurs camarades de classe qui 
étaient conviés. 

Un moment un peu stressant 
qui s’est fini autour d’un verre de 
l’amitié.
Une première réunion de travail 
a eu lieu le samedi 21 mai, enca-
drée par l’équipe de la commis-
sion scolaire. Les conseillers ont 
pris le temps de mieux nous 
exposer leurs idées, qui ont été 
classées en 5 axes : 
Environnement 
•  Marche écolo avec ramassage 

des déchets
•  Compost collectif
•  Jardin de plantes aromatiques, 

arbres fruitiers, buissons, fleurs
•   Niches de biodiversité
•  Ruches
•  Eco pâturages
•  Champ de Blé
•  Affichage ne pas polluer
•  Clapiers à lapins

Espace public
•  Entretien des bancs / terrain  

de basket
•  Épicerie
•   Aire de jeux pour les petits et 

les grands / table de ping-pong

•  Kiosque à journaux
•  Salle de gaming / jeux vidéo
•  Jeux en bois, de société,  

livres pour le bar associatif
•  Boîte à livres, boîte à idées

Animations
•  Concours de peinture
•  Fresque des enfants
•  Journée d’activité pour  

les enfants
•  Spectacle ou atelier pour les 

enfants une fois par trimestre
•  Balade en kayak
•  Mini chasse aux trésors
•  Escape game dans la 

commune

École 
•  Plus de produits locaux  

à la cantine
•  Pique-nique aux beaux jours  

à la place de la cantine
•  Nettoyer la cour et repeindre  

la marelle et le carré magique
•  Table de ping-pong
•  Planter un arbre dans la cour

Communication
•  Une rubrique dans le bulletin 

municipal.

Après discussion, les jeunes élu.es  
ont conservé une proposition 
qu’ils souhaitent mettre en place 
en priorité dans chaque domaine.
Le Conseil Municipal du 17 juin 
leur a permis d’échanger à ce 
sujet avec Madame la Maire et 
d’évoquer les scénarii possibles 
pour les réaliser. n



Environnement, voirie

À la découverte des espèces sauvages
Le printemps a été marqué par la sécheresse, ce qui n’a pas empêché les oiseaux migrateurs de 
revenir s’installer chez nous et les plantes nous ont offert leur explosion de couleurs habituelle.

Alors que, si la situation le permet, 
certains oiseaux entament une 
deuxième nichée, l’été et sa 
chaleur s’installent durablement. 
Certaines plantes s’en accom-
modent et attendent le début de 
l’été pour s’épanouir. C’est le cas 
du roseau dont nous allons parler 
aujourd’hui. Pour l’accompagner 
nous allons aussi parler d’un hôte 
sympathique qui visite chaque 
année les prairies  : la Bergeron-
nette printanière.

Le Roseau
Plusieurs plantes affectionnant les 
milieux humides sont appelées 
«  roseau  », mais ici nous parle-
rons du Roseau commun, aussi 
appelé Roseau à balais ou Canne 
à balais.

Le Roseau est une graminée, ou 
pour certains une herbe. Mais 
celle-ci est de taille : elle fait entre 1 
et 3 mètres et peut même parfois 
atteindre 4 mètres  (!), tandis que 
son inflorescence terminale de 
couleur violette fait entre 10 et 
30 cm, ce qui la classe parmi les 
géantes à côté de ses cousines 
des prairies. 

On peut la trouver dans quasiment 
toutes les régions du monde et elle 
affectionne les zones humides. 
En plus de la reproduction par 
la production de graines, elle 
utilise de grosses racines souter-
raines appelées «  rhizomes  » 
pour s’étendre et ainsi former de 
grandes colonies que l’on appelle 
« Roselières ».

Par sa densité, la roselière offre le 
gîte et le couvert à bon nombre 
d’oiseaux comme la Gorgebleue 
à miroir, le Phragmites des joncs, 
la Locustelle luscinoïde ou encore 
le Râle d’eau, une petite poule 
à long bec très discrète mais 
qui se trahit grâce à son cri qui 
ressemble vaguement à un petit 
cri de cochon. Le roseau sert ainsi 
de support à certains oiseaux. 
Lorsque les mâles poussent la 
chansonnette à la recherche d’une 
compagne car cela permet à leur 
chant d’être entendu bien plus loin 
que s’ils devaient chanter depuis 
le sol.

Le roseau est utilisé par l’homme 
depuis très longtemps : un peuple, 
nommé les Arabes des marais, vit 
dans les marais du delta du Tigre 
et de l’Euphrate en Irak et utilise 
le roseau pour les habitations 
depuis plus de 5 000 ans. Plus 
près de chez nous en Brière, le toit 
traditionnel en chaume de roseau 
persiste toujours. Le roseau a 
aussi été proposé comme alter-
native à la paille pour la litière des 
vaches allaitantes. Il est aussi très 

utilisé dans le traitement des eaux 
usées via la phytoépuration.

Il existe plusieurs roselières à 
Lavau-sur-Loire, mais une seule 
est facilement visitable, celle 
qui se trouve sur le chemin des 
planches vers l’observatoire. Vous 
pourrez ainsi facilement découvrir 
cette majestueuse graminée et, si 
vous cherchez le calme après une 
dure journée, rien de mieux que 
de s’asseoir sur un des bancs mis 
à disposition et écouter le bruisse-
ment des roseaux balancés par la 
douce brise marine.

La Bergeronnette 
printanière
À deux pas de la roselière, dans les 
prairies humides de la commune, 
vit un très joli passereau  : la 
Bergeronnette printanière. Elle a 
deux cousines : La Bergeronnette 
grise qui est commune et que 
l’on trouve un peu partout et la 
Bergeronnette des ruisseaux qui, 
comme son nom l’indique affec-
tionne les rivières et les ruisseaux. 
La Bergeronnette printanière 
possède un ventre et un croupion 
jaune vif, tandis que le dessus est 
gris plus ou moins foncé et le mâle 
possède une gorge noire. Elle 
possède aussi une queue relative-
ment longue qu’elle hoche souvent 
lorsqu’elle est au sol. Au contraire 
de ses cousines, qui nichent dans 
des cavités, la Bergeronnette 
printanière niche directement au 
sol. Elle peut élever deux ou trois 
nichées par an. Lors de la parade 
nuptiale, le mâle prend de l’altitude 
avant d’effectuer une descente 
typique en parachute. Dès qu’une 
femelle semble intéressée et s’ap-
proche, le mâle lui exhibe alors sa 
belle gorge noire tout en relevant 
sa longue queue.

David  
HAMON
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Vie culturelle

Bibliothèque

Prix  
Au Fil 
des 
Pages
L ’ é d i t i o n 
2 0 2 1 - 2 0 2 2 
s’est terminée 
le vendredi 13 mai par l’annonce 
du livre préféré des lecteurs : 
Liv Maria de Julie KERNINON.

Nous vous donnons rendez-vous 
le 10 septembre prochain pour 
découvrir la nouvelle sélection pour 
l’année 2022-2023. 

Eté 2022
l Prêt vacances 
Du 14 juin au 3 septembre nous 
vous proposons un prêt vacances : 
le double de documents et le 
double de temps soit 16 imprimés, 
4 DVD, 4 CD pour 6 semaines ! 

l Histoires à croquer
Petits et grands sont invités à se 
retrouver pour le plaisir d’écouter 
des histoires, rire, s’émerveiller et 
rêver avec les Histoires à croquer.
Vendredi 8 juillet à 15h30, gratuit 

l Unlock 
Unlock est un jeu de cartes inspiré 
des Escape Games.
Les joueurs ouvrent des portes, 
débloquent des lieux et passent 
par des salles secrètes les menant 
à la résolution de l’enquête.
Vendredi 26 août 9h30 et 11h, 
gratuit sur réservation

l Vendredis enjoués
Venez jouer à la bibliothèque  : 
pendant la permanence, des jeux 
de société seront à votre disposi-
tion pour y jouer en famille, entre 
amis… 
Permanences du vendredi après-
midi en juillet et août, de 16h à 
18h, gratuit, tout public n
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Son régime alimentaire est varié : 
insectes, larves, têtards, voire 
petits poissons. Elle suit souvent 
les troupeaux grâce à qui elle peut 
capturer des proies dérangées 
par les sabots des ruminants. 
Ou encore elle peut capturer les 
insectes en plein vol.

Comment observer un oiseau qui 
passe son temps au sol ? D’abord 
en le détectant grâce à son cri. 
La Bergeronnette printanière 
pousse des petits « psit » caracté-
ristiques qu’on finit par bien avoir 
en tête après plusieurs minutes 
d’écoute dans une prairie où elle 
est bien présente. Et elle peut 
être présente en nombre en été 
lorsque les jeunes des premières 
nichées se joignent aux adultes. 
Ensuite, même si c’est une espèce 
de végétation basse, elle apprécie 
de se poster sur des piquets ou 
des petits arbustes pour surveiller 
son territoire. On peut alors faci-
lement l’observer, surtout si elle 
nous montre son ventre jaune 
flashy. À Lavau-sur-Loire, on peut 
facilement l’observer dans les prai-
ries autour de la roselière de l’ob-
servatoire et au marais du Fresnier 
dans le nord de la commune. Elle 
nous quitte en septembre, alors… 
profitez des beaux jours de l’été, 
surtout le matin avant les chaleurs, 
pour aller observer ce bel oiseau 
emblématique de nos marais.  n

Journée des 
peintres
À l’occasion de la journée des 
peintres qui s’est déroulée 
le 1er mai dernier, Claire 
TRAMIER a eu le plaisir de 
remettre les deux premiers 
prix de la Commune de 
Lavau-sur-Loire.   
Les lauréates sont :
Catégorie Jeunes  : Anaïs 
CROCQ, aquarelle du Chemin 
des roseaux
Catégorie Adultes : Michelle 
KERAUDREN, pastel du marais 
du Châtelier.
Les œuvres de ces deux artistes 
illustreront les premières de 
couverture des bulletins munici-
paux jusqu’à la prochaine édition 
de cette manifestation. 

La maison du chemin des 
roseaux d’Anaïs CROCQ 
« C’est mon père qui est artiste 
peintre qui m’a donné envie de 
me mettre à l’aquarelle.  La pein-
ture me permet d’exprimer ce 
que je ressens, confie Anaïs. Je 
suis contente d’avoir obtenu le 
prix de la commune de Lavau- 
sur-Loire. Cela me touche. Je 
ne pensais pas que mon œuvre 
aurait fait la couverture du P’tit 
Lavausien. J’ai beaucoup aimé 
cette maison avec toutes ses 
couleurs. Si j’avais eu plus de 
temps, j’aurai aimé y ajouter plus 
de détails, des couleurs, des 
fleurs et même des rideaux. » n

NOU
VEAU



Lavau solidaire

Repas des anciens
Après deux années d’interruption liée à la pandémie, le repas des anciens aura bien lieu cette 
année.

Ouvert aux personnes âgées de plus de 60 ans, il se tiendra le mardi 27 septembre prochain, salle des 
prés salés.

La téléassistance assure un service d’assistance pour les personnes de plus de 60 ans ou les 
personnes en situation de handicap qui souhaitent rester à leur domicile. Le service de téléassis-
tance du Département permet une sécurité renforcée, une écoute et une assistance au quotidien 
pour conserver un maximum d’autonomie à domicile. Le dispositif bénéficie d’une écoute et d’un 
système d’alerte 24h/24 et 7j/7.

Pour qui ?
Toute personne de plus de 60 ans ou en situation de 
handicap qui souhaite rester à son domicile en sécu-
rité grâce à un dispositif d’écoute et d’assistance.
S’agissant des personnes en situation de handicap, 
il n’y a pas de conditions d’âge pour bénéficier de la 
téléassistance.
Pour les séniors, il faut avoir 60 ans pour pouvoir 
accéder au service. Le tarif est modulable en fonc-
tion des ressources.

C’est quoi ?
Une fois abonné·e, vous disposez d’un transmetteur 
qui permet d’être relié à une centrale d’écoute. Vous 
n’avez pas besoin de décrocher votre téléphone.

En cas d’urgence, comment 
marche la téléassistance ?
L’abonné·e appuie sur le bouton d’alerte situé sur 
le médaillon ou la montre-bracelet et déclenche un 
appel. L’appel est transmis à la centrale d’écoute via 
le boîtier de téléassistance. La personne chargée 
d’écoute dialogue avec l’abonné·e, analyse la situa-
tion et décide de l’action appropriée. Un proche ou 
un service de secours est appelé pour intervenir.

L’abonnement à l’offre de 
téléassistance comprend :
•  Un système d’écoute et d’alerte 24h/24 et 7j/7
•  Un terminal d’assistance (boîtier relié à la prise télé-

phonique)
•  Un bouton d’alerte étanche en pendentif ou bracelet
•  Un détecteur de fumée connecté qui permet, en 

cas de fumée, de déclencher une alarme et d’en-
voyer un signal à la centrale d’écoute.

•  Un détecteur de chutes lourdes
•  Des appels de convivialité
•  Un accès au service de mise en relation avec un 

prestataire fiable pour les imprévus du quotidien 
(petits travaux, besoins de première nécessité). La 
mise en relation fait partie de l’abonnement mais la 
prestation est payante (sur présentation d’un devis 
accepté par l’abonné.e).

Le tarif de l’abonnement
Tarif tout public : 15 € TTC / mois
Tarif réduit (appliqué lorsque le revenu fiscal de 
référence mentionné sur l’avis d’imposition de l’abon-
né.e est inférieur ou égal aux plafonds de ressources 
définis par le Département) : 10 € TTC / mois
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Focus sur

Trou bleu

Histoire des carrières de la Garenne
Les carrières sont situées près de la route de Donges, à Lavau-sur-Loire, sur un terrain appelé La 
Butte du Bossis. La première à être exploitée, fut celle que l’on appelle aujourd’hui le Trou Bleu, 
nom donné en raison de la couleur de l’eau qui l’a rempli depuis sa fin d’activité. 

Par la suite une deuxième appelée 
la carrière BURGALAIS (l’ortho-
graphe varie suivant les périodes :  
on trouve aussi BURGALET) fut 
mise en service. Elle était la plus 
proche de la Loire et représentait 
une superficie au sol de 3 hectares. 
On les appelait Nouvelles Carrières. 
La dernière exploitée est appelée 
Carrière MORICEAU, nom du 
responsable de sa mise en exploi-
tation avant la première guerre 
mondiale. On en extrayait un granit 
assez dur de couleur gris bleuté.
Les archives indiquent que le 
début de l’extraction remonte à 
1785. Un débat au Conseil Muni-
cipal du 27 juin 1847 nous apprend 
que les habitants utilisent les moël-
lons pour leurs besoins person-
nels depuis un temps immémorial 
et que les matériaux ont servi à la 
construction du petit quai et de 
la chaussée de Lavau, de l’église 
et diverses bâtisses faites par 
des personnes de Savenay, de la 
Communauté de Saint Gildas des 
Bois, de l’établissement d’Indret, 
des ponts et ponceaux sur les 
routes royales et départementales 
et d’une tour (île de Pierre Rouge) 
au bord de la Loire. Dès les années 
1840, les entrepreneurs CARRÉ et 
MONJALLON y font tailler la pierre 
pour le bassin à flot de Saint-Na-
zaire. 
M. MONJALLON laissera d’ailleurs 
une trace de son séjour. En effet, 
en reconnaissance de la protec-
tion divine dont il a été l’objet à 
Saint-Nazaire (aurait-il eu la vie 
sauve dans un accident de chan-
tier ?), il donne 1000 francs, à la 
paroisse de Lavau pour l’érection 
d’un baptistère dans l’église Saint-
Martin qui sera installé en 1905.
Ce n’est qu’à partir de 1856 que l’on 
trouve des traces de contrats écrits 

avec des exploitants profession-
nels. Ils ont pour nom NOUTEAU, 
GRANDISIER, puis CATTEL et 
GALLOCH à la fin du 19e siècle et 
enfin BURGALAIS, MORICEAU et 
ARCOUET au 20e siècle.

En 1898,  le tracé du chemin 
vicinal de petite communication de 
Donges à Lavau est modifié pour 
lui permettre d’agrandir la surface 
de creusement. Une nouvelle 
chaussée est donc construite 
quelques dizaines de mètres plus 
au nord. C’est l’actuelle route 
de Donges, avec le virage plus 
accentué.
Les matériaux extraits sont ache-
minés par embarcations. Il faut 
s’imaginer en effet que le fleuve est 
à l’époque plus large et que sa rive 
nord borde le site de la Garenne. 
Ainsi, la carrière BURGALAIS n’est 
qu’à 250 mètres des appontements. 
L’enregistrement des chargements 
dans les barges donne un aperçu 
des volumes : 6 104 m3 en 1906, 
3 895 en 1907, 5 144  en 1908, 8 
581  en 1909, et 5 768 en 1910. 
Les bateaux se nomment Fran-
çois Joseph, Fédrunaire, Le Voici, 
Jeanne-Marc, Bretagne, Georges 
André, Louis Joséphine.
Les relations ne sont pas toujours 

excellentes entre la population et 
les carriers : on sent bien à travers 
la lecture des écrits de la commune 
que les lavausiens ont le sentiment 
d’être dépossédés d’une richesse 
dont ils s’estiment les seuls déten-

teurs, et spoliés par les profession-
nels qu’ils soupçonnent de frauder 
sur les quantités de pierres extraites 
afin de réduire la location. Les entre-
preneurs reprochent de leur côté à 
la municipalité de ne pas respecter 
l’exclusivité que leur donne le bail
Par exemple, en  octobre 1876, 
plusieurs habitants, forts de l’au-
torisation implicite du maire, 
prétendent pratiquer la pêche dans 
les bassins inondés et se heurtent 
au contremaître qui leur interdit l’en-
trée. On en vient aux mains et on 
frôle l’usage d’armes à feux… 
Un nouveau projet connaît un 
début de mise en œuvre au démar-
rage des années 1960 : il s’agit de 
l’extraction avec concassage et 
transport pour les fondations de la 
Centrale Électrique de Cordemais. 
Dans les carrières, les conditions 
de vie et de travail étaient alors très 
pénibles… Nous évoquerons dans 
la prochaine édition du bulletin l’or-
ganisation du travail et les condi-
tions de vie. n

par Luc BIORET
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Vie associative

Fête du Port 

Des bénévoles en Or
L’édition 2022 de la Fête du Port du 15 mai, après 2 années Covid, 
a été au-delà de notre espérance. Nous ne pensions pas être 
débordés comme cela alors que nous avions prévu 30 kg brut 
d’anguilles de plus qu’en 2019.

Une file d’attente de 50 mètres avec 
un temps d’attente de 45 minutes, 
au plus fort de l’affluence. La vente 
d’anguilles a été lancée à 10h30 
au lieu de 11h30 car la demande 
était pressante. Il aurait fallu 2 à 4 
personnes de plus pour la restau-
ration et aussi pour le bar. Les 
bénévoles se sont privés de pauses 
pour servir la clientèle. Aucun n’a 
pu se restaurer, ni même goûter la 
queue d’anguilles.
Monsieur Léon a animé cette 
journée par ses chansons et sa 
musique. Un grand merci à Mickaël 
VALLE, notre fournisseur d’an-
guilles, qui a fait les sorties en Loire 

avec son bateau, aux artisans qui 
ont proposé des friandises, à l’as-
sociation des Cavaliers de Lavau 
pour les balades en poney et à 
Dominique FOUCAUD pour la 
balade en calèche pour laquelle 
nous aurions dû mettre plus d’in-
formation sur le site. 
Un grand coup chapeau aux 
bénévoles de cette journée qui 
malgré leur fatigue, ont assuré, 
nettoyé et rangé. N’oublions 
pas les autres bénévoles qui ont 
participé aux réunions, à l’éplu-
chage des anguilles, au montage 
des stands le samedi et au 
démontage le lundi.

Notre prochain rendez-vous : 
10 septembre 2022 

Feu d’artifice / moules frites
Nous avons besoin de jeunes 
bénévoles pour les années à venir, 
pour compléter l’effectif et assurer 
la pérennité de l’association. 

Pour nous joindre :  
contact.cdf.lavausurloire@gmail.com 

06 60 80 04 99

Café Couture
L’association Café Couture 
a été ravie de participer à la   
journée de la fête du port qui 
s’est déroulée le 15 mai dernier.

Nous avons accueilli toute la 
journée les personnes qui souhai-
taient avoir des informations sur 
notre association.

Il en ressort que du positif.   De 
nombreux contacts et tout cela 
dans une excellente ambiance sans 
compter sur Madame Méduse qui 
a fait son show avec M.Homard ! 
(Productions couture de l’associa-
tion pour les déguisements).

Info importante  : nous avons, 
depuis le 16 juin dernier, un 
deuxième créneau horaire en 
semaine. Il s’agit du jeudi après-
midi, de 14h à 17h30.
Nous vous attendons  nombreux(ses) 
à venir intégrer notre groupe couture.

Pour toute info,   
vous pouvez nous contacter au 

06 02 11 49 92 et/ou passer nous 
voir à la salle de la Roselière.

n

n
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Vie associative

Association 
pour 
l’Abreuvement 
du Bétail des 
Prés de Loire
Créée le 2 novembre dernier, 
l’association a pour objet de 
mettre en place et de gérer 
un réseau d’eau douce pour 
l’abreuvement des animaux 
qui pâturent sur les prés du 
Conservatoire du littoral en 
bordure de la Loire sur les 
communes de Lavau-sur-
Loire et Bouée. 

Les bovins ont besoin d’eau 
douce pour s’abreuver et ils 
boivent l’eau de la Loire lors-
qu’ils pâturent sur ces prés.
Depuis longtemps, il est néces-
saire d’apporter de l’eau douce 
en été avec des citernes mais 
on constate depuis quelques 
années que le phénomène est 
de plus en plus précoce et long.
La mise en place de ce réseau 
par les éleveurs avec l’aide du 
Conservatoire du littoral va 
favoriser le maintien de l’activité 
d’élevage sur cette zone. n

Amicale Laïque
Un grand MERCI pour cette magnifique fête de l’école. Après 
deux ans sans fête, quel plaisir de retrouver cette ambiance. 
Merci à tous les amicalistes, bénévoles… qui ont contribué à 
l’organisation de cette fête.

Notre investissement est récompensé rien qu’avec les sourires sur le 
visage des enfants, des familles…
Les enfants ont été vraiment acteurs de cette fête et s’en sont donné 
à cœur joie...

Merci aux parents de nous avoir fait confiance pour les répétitions. 
Objectif atteint !
Un Merci particulier à la Batucansak qui a animé les rues de Lavau-
sur-Loire lors du défilé.
Merci à Cedrik de nous avoir suivis pour cette édition des 40 ans de 
l’amicale. Merci pour son professionnalisme, ses idées, qui ont permis 
de rendre ce show inoubliable. Que ça soit les danses l’après-midi ou 
le concert des enfants le soir, c’était juste TOP, Génial !
Merci à Autonome événements d’avoir contribué aussi à la réali-
sation du spectacle !
Merci à William Lehours d’avoir régalé nos papilles pour le repas.
Merci à Artifix pour le feu d’artifice qui a clôturé cette belle journée 
et soirée.
Merci à la Commune de Lavau-sur-Loire de nous avoir suivis et 
soutenus dans le projet.
Merci à tous pour votre joie, rires, bonne humeur. Que ça fait du bien 
de se rencontrer, de se retrouver...
Place au repos bien mérité pour tous. 
L’Amicale Laïque vous donne rendez-vous en septembre pour le pot 
de remerciement et d’accueil afin de démarrer une nouvelle année 
scolaire. 

En attendant, nous vous souhaitons de belles vacances. n

n
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Agenda

Juillet
Samedi 2 Lavau part en live
Vendredi 8 Histoires à croquer - 15h30

Août
 Vendredi 26 Unlock 9h30 et 11h00

Septembre
Jeudi 1er  Rentrée scolaire
Vendredi 9 Conseil Municipal
Samedi 10 Permanence des élu.es
 Soirée Moules Frites
 Feu d’artifice
Mardi 27 Repas des Anciens

Vendredis enjoués de l’été
De 16h00 à 18h00
À la bibliothèque 

Café associatif  
« À Lavau’tre «
Le vendredi soir de 18h30 à 21h00

Café couture
Les jeudis et samedis de 14h00 à 17h30
Salle de la Roselière 

Marche du Vélo Club
Le vendredi de 9h00 à 11h30
Rue du Cadran

Bibliothèque
Le vendredi de 16h00 à 18h30 
Le dimanche de 10h30 à 12h00
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